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市民最想「施政」優先解住屋問題
對民主政制關注升 逾60%盼有政策回應「佔」禍化矛盾

「這班年輕人態度好、有幹勁，
原來幫他們之餘更幫了我公司！」
嘉里建設首次與青協及勞工處合
作，推出「客戶服務見習生計
劃」，安排15名副學士畢業生到公

司旗下物業實習半年，本來只想協助新人
累積工作經驗，結果表現令嘉里喜出望
外，更罕有招聘他們轉為正職，起薪點連
津貼可達13,000元，嘉里更有意將活動
「再加碼」，吸納更多年輕人才。

怕羞仔變愛社交
高宇恒（Jacky）念理科而且男校出生，
「見試管多過見人」，自言是一名怕羞
仔，副學士畢業後希望轉變環境，自行報
名參與見習生計劃，最終成功獲選，但連
自己都感到奇怪，心想「為甚麼選個
『啞』的」。首個工作岡位位於大型商
場，剛開始時Jacky說話的聲量小得令客
戶聽不到，到後來愛上工作環境，喜歡與
同事一起奮鬥、一起吃飯的感覺。
首屆文憑試學生鄺葉仲（Yippee）副學

士畢業後曾迷惘於自己的工作志向，抱着
嘗試的心態參與計劃，結果「完全無後

悔，得着好多」。雖然不穩定的工時曾經
令家人感到非常擔心，甚至反對她繼續，
但Yippee認為計劃協助她肯定自己及確立
路向，遂堅持繼續，最終獲家人理解及支
持。
因應學制改變，去年是最多副學士生畢

業的一年，青協主動邀請嘉里建設合作，
加上在勞工處「展翅青見計劃」的支持
下，首次推出「客戶服務見習生計劃」，
安排15名副學士畢業生到公司旗下住宅物
業、屋苑、商場實習半年，其間安排學員
分別體驗兩個工作岡位，學習物業管理及
客戶服務知識。

擬再辦「加碼」吸才
嘉里建設有關負責人蔡著蕘表示，本來

只想協助新人累積工作經驗，結果學員
「表現勤奮、態度好、有幹勁」，令他非
常驚喜，「原來反而幫了我公司！」打破
原來少有聘用新人的慣例，招聘當中11人
為正職，最終9名學員答應，起薪點連津
貼可達13,000元，比不少大學畢業生的薪
酬更高。蔡著蕘透露，有前線職員用6年
至 7 年時間，攀升至經理級，月薪達

40,000元。他又說，有意再次舉辦活動，
而且名額會「加碼」，吸納更多年輕人
才，但要看實際操作上的可行性，擔心一
旦名額太多難控制質量。
青協督導主任鄧順良表示，計劃接獲

252名申請者，經青協初步挑選後再交由
嘉里作最終面試，計劃開始後，青協會安
排個案經理倍伴學員跟進進度，嘉里亦會
安排「導師」及「同伴」協助學員，希望
計劃可幫助「白紙一張」的同學吸收工作
經驗。 ■記者 陳敏婷
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推副學士生做見習 嘉里建設「執到寶」

香港文匯報訊（記者 文森）有團體於去年調查深水
埗區內651幢私人住宅大廈，大部分大廈樓齡已達30年
或以上，經點算後發現九成受訪大廈內建有劏房，數目
超過一萬間，而且不乏「三無大廈」，即無業主立案法
團、無大廈管理及無大廈消防裝置，團體表示舊樓劏房
可能會增加樓宇負荷引致結構性危險，更有潛在逃生問
題，建議政府應設立規管時間表解決問題，引入社工隊
協助居民管理大廈安全。
明愛基層組織發展計劃於去年1月至11月期間調查

651幢私人住宅大廈，主要是上世紀90年代或以前興建
的舊樓，590 幢受訪大廈存在分間單位，佔總量
90.6%；超過三成大廈的劏房比大廈原有圖則顯示的單
位數目多出11個至20個，其次是多出5個或以下，比

率逾兩成半；但亦有一成多大廈的劏房數量比原有單位
數目多出21個至41個或以上。調查顯示，在該590幢
大廈中，分間單位共3,002個，近八成分間單位會劏成3
個至4個劏房出租。最誇張的一個分間單位，更分間成
12個劏房出租；總劏房數量高達10,513個。

樓齡愈大 愈多大廈無消防設備
另外，近七成樓宇沒有成立業主立案法團，九成大廈

沒有管理員。團體同時探討大廈的安全情況，有61.4%
大廈的走廊暢通程度一般，8.8%非常不暢通；52.8%大
廈沒有消防設備，建築年份愈久遠，愈多大廈沒有消防
設備，例如上世紀50年代建成的大廈中，接近九成大
廈都沒有相關消防設施。

團體發言人張詩淇認為，以上數據反映深水埗區內劏房
問題十分嚴重，將分間單位改成劏房，工程涉及拆除或加
建非結構性間隔牆、改動排水渠系統、過度加建間隔牆和
加厚地台等，有可能令樓宇負荷過重。而劏房出現令居住
人數大增，原來的逃生走廊闊度或不符合法例要求。

倡引社工隊助住戶參與管理
團體指大廈消防問題多源於沒有法團管理，有問題時
也難以聯絡上出租業主，建議引入社工服務隊協助促進
住戶參與大廈管理，由社工介入與業主、住戶及有關專
業人士搭起溝通橋樑。團體又促請政府設立劏房時間表
以解決樓宇安全問題，並應盡快加建公屋協助劏房基層
租客上樓。

課餘託管「升呢」釋婦女勞動力
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港正面臨

人口老化、勞動力不足的困境，釋放婦女勞
動力是其中一個有效解決辦法，但必須要先
令她們無後顧之憂。勞工及福利局局長張建
宗昨在其網誌上撰文指出，社署最近已在全
港推出「加強課餘託管服務」，為6歲至12
歲兒童於平日晚上、周末及學校假期，提供
延長時間的託管服務，讓婦女可重投入勞動
市場以減輕家庭的經濟壓力。

回應落區時婦團意見
張建宗指出，不少婦女團體在他「落區」
期間向他反映，課餘託管服務對婦女是有用
的支援，如果服務時間能夠延長更佳。社署
最近已在全港推出「加強課餘託管服務」，
將平日的服務時間延長至晚上9時，讓在課餘
時間父母未能照顧的兒童，獲得適切照顧。
此外，社署亦一直透過提供「課餘託管收費
減免計劃」，減免兒童課餘託管服務的收
費，以便低收入家庭的父母外出工作或接受
就業培訓，加強自力更生的能力。
張建宗表示，有些婦女希望持續工作，但
礙於部分工種的時間不穩定或需要周末上班
而未能就業，故當局已在去年的預算案宣布

每年增撥1,700萬元，資助全港多間課餘託管
中心，在全港增加約300個全費減免的「加強
課餘託管服務」名額。現時全港約有150間非
政府機構營辦的課餘託管中心，合共提供約
5,400個課餘託管服務名額，當中有34間中心
會提供「加強課餘託管服務」。

分拆豁免全費 更多人受惠
新營辦課餘託管服務的機構可按實際需要

將一個豁免全費的名額分拆為兩個豁免半費
的名額使用，令更多兒童受惠。有需要及合
乎資格的家庭可直接向營辦課餘託管服務的
機構申請課餘託管費用全數或半數津助。
「課餘託管收費減免計劃」每年的經常開支
為約3,200萬元，提供逾2,000個豁免全費名
額。
張建宗特別指出，參與提供「加強課餘託管
服務」的中心，並不只是提供一處地方給孩子
逗留及為他們輔導功課，很多中心更會於周末
或假期安排一些社交及户外活動，有助基層兒
童成長及擴闊他們的視野。他期望「加強課餘
託管服務」能切合到家長的需求，釋放婦女勞
動力，並於日後有更多的課餘託管中心參與提
供服務。

深水埗私廈 九成有劏房「三無」多

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）新一輪居
屋申請會於今晚7時截止申請，昨日中午過
後有大批市民到樂富房委會客務中心交
表。有新婚夫婦希望抽到居屋，建立自己
的安樂窩，亦有父親為兒子交表踫運氣。
截至昨日下午5時，房委會客務中心累計收
到約3.3萬份居屋申請表，超額近14倍，當
中約 3.2萬份是白表，以及約1,400份綠
表。
居屋申請進入最後倒數階段，昨日續有

大批市民到樂富房委會客務中心遞交居屋
申請表，不少有意申請者亦在居屋銷售小
組排隊查詢銷售資料。房委會為加快交表
進度，設有多個箱收集表格，現時秩序大
致良好。

新婚夫婦：抽中如中六合彩
結婚不足一年的高氏夫婦昨日到樂富交

表。他們現時與男方父母一同居住觀塘一
個約600呎自置單位。高太明言：「有屋才
諗生小朋友。」今次交表就是要「博一
博」，抽中的話猶如中六合彩，或需要家
人支持部分首期，但兩人月入約5萬元，相
信可以應付供樓。
高先生則指，早前曾了解過觀塘區內樓

盤，但呎價也要14,000元至15,000元，門檻高達800
萬元至900萬元，實在難以負擔，他們暫時屬意荃灣
尚翠苑。

文員夥弟申請盼增「中籤」機會
任職文員的溫先生現時與父母和弟弟同住300呎的

公屋單位，今次與弟弟一起申請居屋，以提升「中
籤」機會。李先生則為兒子一家抽居屋。他稱，現時
兒子一家與他兩老，一家五口同住400呎的自置唐樓
單位。他期望兒子可以抽到居屋，有更大的居住空
間，屆時亦會為兒子支付部分首期置業。
截至昨日下午5時，房委會客務中心累計收到約3.3

萬份居屋申請表，當中約3.2萬份是白表，以及約
1,400份綠表；已派出的表格數量達21.7萬份。而位於
油塘大本型商場的居屋示範單位，累計參觀人數為8.6
萬人次。

房委今售5屋苑2,160伙
房委會今次推售的2,160個居屋單位分布5個屋

苑，包括沙田美柏苑和美盈苑、元朗宏富苑、青衣青
俊苑和荃灣尚翠苑，實用面積介乎34.5平方米至47.5
平方米，售價介乎 1,873,500 元（美柏苑）至
3,264,600元（尚翠苑）。申請期將於今日下午7時截
止，預計於今年3月攪珠決定揀樓次序，5月開始揀
樓。
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香港研究協會於本月2日至8日以電話訪問1,077名18歲
或以上市民，了解市民對施政報告的期望。調查結果顯

示，市民最希望政府優先處理土地及房屋問題，連續3年位
居榜首，評分亦見5年新高，以5分為滿分，錄得3.91分。隨
後的政策範疇則為醫療（3.65 分）和教育（3.61分），排名
亦與去年相若。協會相信，房屋問題再次居首是與去年樓價
持續上升有關。
香港研究協會亦注意到其他政策範疇，市民對貧富懸殊和
民主政制的關注度急升，分別增加了0.23分和0.22分，相信
是因為「佔領」行動引發市民對政制議題愈加關注。

42%倡先改善政制發展
有64%受訪者認為施政報告需要推出政策，以回應「佔

領」行動，認為不需要的則佔23%，結果反映大部分市民期
望施政報告能對「佔領」行動的發生作出政策回應以化解社
會矛盾。有42%受訪者指，施政報告應優先改善政制發展工
作，其次為政府管治（36%）和青年政策（14%）。
而在選擇優先改善政制發展工作的受訪者中，有32%受訪
者認為應優先改善特區政府與市民的溝通，香港市民與中央
政府的溝通則有30%，香港政團與中央政府的溝通有11%。
認為優先改善政府管治的樣本中，有38%認為要改善民意掌

握，有23%認為要改善主要官員問責制，政策制定及執行則有
18%。至於選擇優先改善青年政策方面，42%認為應優先改善
房屋，其次是教育（26%）和就業支援及培訓（11%）。
市民對今年施政報告的期望則較低，有共43%受訪者指對
施政報告期望屬「低」及「非常低」，「一般」佔35%，表
示「高」和「非常高」合共佔19%。

協會促細研「佔」總結經驗
香港研究協會負責人呼籲，行政長官應認真研究市民的住
屋需求，提出具針對性的措施回應市民訴求。協會負責人亦
促請特首，積極就「佔領」行動的發生進行深入研究，總結
經驗，適度調整政策方向，以回應社會的發展需要。

基層團體遊行促增建公屋
另外，包括關注綜援低收入聯盟、爭取低收入保障聯席、

關注學童發展權利聯席等16個基層團體共150人，下午由灣
仔修頓球場遊行到政府總部。他們沿途拉起橫額並高叫口
號，要求政府增建公屋，落實15年免費教育，並實施全民退
休保障。

香港文匯報訊（記者 文森）行政長官梁振英將於

後日發表新一份施政報告。一項訪問逾千名市民的

調查顯示，市民希望施政報告最優先處理土地房屋

問題。香港研究協會負責人呼籲行政長官認真研究

市民的住屋需求，提出針對性措施回應市民訴求。

而對於貧富懸殊和民主政制的關注度亦急升，逾60%

市民認為施政報告需推出政策回應「佔領」行動。

另外，多個基層團體昨日遊行至政府總部，要求特

首在新一份施政報告中，推動長遠扶貧工作，並要

增建公屋和落實15年免費教育。

工聯促設「另類居屋」助夾心層上車
香港文匯報訊（記者 羅繼盛）首輪復建居屋

廣受市民歡迎，過去幾天都有不少市民前往樂富
居屋中心遞交申請表。工聯會兩名成員昨日即場
遞交「白表」申請表，又指現時社會的置業需求
殷切，公營房屋供不應求，促請政府有足夠土地
供應，並考慮增設介乎公屋和居屋之間，增設
「另類居屋」的置業計劃，讓夾心階層得以置
業。
工聯會社會事務委員會昨日到位於樂富的房委

會客務中心請願，要求政府增加土地供應，其中
兩名社委委員更即場遞交居屋「白表」。觀塘區
區議員何啟明現與妻子兩口子，在旺角租住一個
私人單位，每月租金高達1.3萬元。他指，查詢
過現時月入2.8萬多元，做按揭也只能借400萬
元，加上要應付家人進修開支，實在難以負擔市
區私樓。他坦言，由於未有穩定的居住環境，所
以都不敢開展生育計劃。
東區區議員何毅淦則與妻兒和父母同住600呎

單位。他稱，雖然單位屬父母的自置物業，但始
終都希望有自己的家，但私樓樓價實在難以負
擔，惟有「抽居屋」踫踫運氣。

麥美娟倡供地增建居屋
工聯會社會事務委員會主任、立法會議員麥美

娟表示，今次居屋銷售至少超額10多倍，足見市
民對居屋的需求殷切，公營房屋供應卻嚴重不

足。她認為政府應加大增建居屋的力度，並提供
更多土地以敷應用。她認為短期的土地供應可來
自發展商願意捐出的私人土地，中長期則以政府
提供土地為主。

郭偉強：「綠表」少顯未促公屋流轉
立法會議員郭偉強指，居屋申請者中有逾90%

為「白表」申請者，「綠表」只佔少數，反映居
屋未可促進公屋單位流轉。麥美娟補充，現時不
少有能力置業公屋租戶已不太願意交出單位，反
而會轉為幫助下一代置業，但若果當局可提供較
多單位，並改為按市民承受能力定價，或會對公
屋戶有吸引力。她將要求政府在今次居屋銷售
後，全面檢討居屋政策，包括居屋定價、「綠白
表」比例，以至應簡化申請手續等。
對於有消息指當局有意將新落成的公屋售予

「綠表」人士，麥美娟表示，支持任何幫助市民
置業和解決房屋問題的建議和措施，但同時不應
影響現有公屋輪候冊的申請人上樓。
她建議政府在公屋和居屋之間，增設「另類居

屋」的置業計劃，幫助低收入夾心家庭置業自
住。計劃可提供實用面積250呎至400呎的單
位，並以建築成本為定價，申請家庭僅須付3%
首期，並提供專門按揭計劃，按揭年期最多為25
年，以不多於四成的家庭入息為原則，讓夾心家
庭在可負擔的能力範圍內邊住邊供。

■工聯會促請政府考慮增設介乎公屋和居屋之間的置業計劃，讓夾心階層得以置業。 羅繼盛 攝

■Jacky和Yippee坦言計劃幫助改善自己
及確立路向。 陳敏婷 攝
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